

PÔLE HABITAT

Le pôle Habitat : la politique de l'accueil et ingénierie.

La commission Habitat a publié récemment les synthèses des rapports réalisés dans le cadre de deux groupes de travail : Politique de l'accueil et Ingénierie.

La politique de l'accueil



Le premier groupe avait pour objectif d'illustrer cette politique au regard des réalités territoriales des adhérents du réseau, de la mettre en perspective et d'en analyser les impacts pour les Gens du voyage. Les premières analyses menées ont démontré l'ampleur de la tâche nécessaire. La Fnasat-GV a décidé alors, de confier la réalisation de cette étude à Gaëlle Loiseau, ethnologue et Loris Granal, urbaniste, sous l'égide de la commission Habitat. *L'Étude relative à la localisation de l'offre publique d'accueil et d'habitat des Gens du voyage*

- Une enquête qualitative et cartographique réalisée dans quatre départements, la Gironde, l'Hérault, le Nord et la Seine-Maritime, a été publiée fin juin 2022.

La synthèse qui vient de paraître, vous permettra une première approche des inégalités territoriales auxquelles sont confrontées les Gens du voyage et de mesurer combien la localisation des lieux d'habitat doit être un enjeu majeur pour tous.

L'ingénierie

L'objectif du second groupe s'est forgé autour du constat de l'évolution progressive des engagements des associations membres de la Fnasat-GV. Les premières démarches d'ingénierie novatrices dans le domaine de l'accueil et de l'habitat remontent au début des années 1990, parallèlement à la mise en œuvre de la loi Besson du 30 mai 1990. La professionnalisation, l'élaboration de méthodes adaptées qui se sont ensuite développées dans le réseau, révélant une mutation clef pour une partie des associations du réseau : recrutement d'architectes, d'urbanistes, création de services dédiés, développement d'outils...

Le groupe a souhaité démontrer pourquoi l'ingénierie – en tant qu'approche globale – est une démarche essentielle à la réalisation d'études et de projets destinés aux Gens du voyage. Son rapport, L'Ingénierie de l'habitat des Gens du voyage – Expérience et expertise dans le réseau, reste disponible sur le site de la Fnasat-Gv.

Sans être exhaustif, ce document présente un panel de ressources, de compétences et d'ingénieries développées, ajustées à des situations particulières, pour en tirer des éléments de démarches, de partenariats, de vigilance.

Une synthèse est également disponible, présentant l'essentiel de la démarche, la méthode, ainsi que les composantes de l'ingénierie déclinées pour l'habitat avec quelques exemples significatifs. Elle met en évidence le savoir-faire des associations, acquis à force de connaissance et d'expérience du territoire et de ses résidents. Sont ainsi mises en évidence les valeurs communes nécessaires pour les projets d'habitat destinés au Gens du voyage.



La boîte à outils du pôle Habitat

Deux nouvelles fiches s'ajoutent au corpus existant. Celles-ci portent sur les aides du Fond de solidarité logement (FSL), sur les aides au logement et sur l'intérêt de l'évaluation des opérations de (re)logement.

N'hésitez pas à nous contacter pour toute question ou proposition de sujets qui pourraient être traités dans une fiche.

Voici les nouvelles fiches à découvrir sur notre site :

[Fonds de solidarité pour le logement](#)

[Comment les allocations logement s'appliquent-elles aux Gens du voyage ?](#)